

# Cooperación social no es lo mismo que Comunidad

Por: Colaborador. 07/02/2021

## Desde la Comunalidad

Jaime Martínez Luna

Guelatao de Juárez, Oaxaca

La visión Comunalitaria no la comprende un razonamiento liberal. El pensamiento liberal, que hegemoniza la argumentación en la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, está fundado en la individualidad, eso quiere decir que se sustenta en las libertades y como consecuencia hace alarde de igualdad o de equidad en todas las dimensiones que regula.

La cooperación, la solidaridad, aparecen como el mayor acercamiento a una construcción social, lo Comunal ni de *chiripazo* se imagina en la Constitución actual. Esto significa que el cooperativismo sea el reducto que más le puede servir al régimen en turno, para la realización de sus empeños. Sin embargo aún esto es muy limitado. Para enfrentar la privatización, la individualización, es decir el razonamiento liberal, o sea el neoliberalismo, al Estado sólo le queda el cooperativismo. En otras palabras, México nunca podrá liberarse del neoliberalismo, si su Constitución se fundamenta en las libertades, es decir en el liberalismo.

Comunalidad, en este caso sería el razonamiento extremo, radical para algunos, que permitiría enfrentar al empresariado, que es el imperio de la individualidad. Sin embargo, esto no es ni siquiera imaginable. Pues hasta los compañerxs zapatistas, aún demandan libertades.

En comunalidad, cooperar es tan sólo una parte de su ética básica. Nuestra vida no solo coopera con el otro, es el otro incluso. Sin embargo, aún hace falta tiempo para que la comunalidad se comprenda y pueda ser en serio tratada en la Constitución.

Mientras tanto, seamos conscientes de que cuando se habla de cooperativa o de entidades de carácter social, significa que se camina rumbo a la Comunidad.

Tengamos en claro que no estamos hablando de comunidades como cuando se dice: comunidad universitaria, comunidad israelita, comunidad empresarial, NO, no. Nos referimos a una Comunidad Territorializada, es decir específica, que construye la vida en conjunto. Es decir, aquella que opera como Comunidad, no como suma de individualidades.

**Imagen:** Francisco Toledo (Juchitán 1940-2019). Juárez en la mar de Santa Teresa. Collage, sobre papel.

[LEER EL ARTICULO ORIGINAL PULSANDO AQUÍ](#)

Fotografía: La coperacha

**Fecha de creación**

2021/02/07